



Parcourir ensemble le monde avec weltwärts – Newsletter pour les partenaires du programme weltwärts

Chères et chers partenaires weltwärts,

Nous souhaitons que le programme weltwärts soit aussi hétéroclite que possible et qu'il prenne en compte des personnes d'horizons, de compétences et de domaines de connaissances différents. Vous découvrirez ici comment soutenir cette diversité.

Grâce à des partenariats forts, nous sommes actuellement au cœur de nombreux événements passionnants : quatre conférences de partenaires auront encore lieu cette année, de nouvelles idées pour le développement du programme weltwärts ont été recueillies, dont certaines sont en cours de réalisation, et il y a quelques autres bonnes nouvelles. Tenez-vous donc prêts et laissez-vous inspirer. Nous attendons également vos retours sur cette newsletter.

**Bonne lecture ! Wir wünschen viel Spaß bei der Lektüre! Happy reading!
¡Disfruten de la lectura!**

Très cordialement

Au nom de l'œuvre commune weltwärts

Natalie Tawamba Tessa, personne de contact pour la communication avec les partenaires au bureau de coordination weltwärts et Lourens de Jong, responsable de la société civile au sein du comité de pilotage du programme pour la newsletter partenaire

Contributions de ce numéro

Nous avons besoin de vous !

De bonnes nouvelles dans le service volontaire

Unis par la montagne

Une meilleure prise en compte de la santé psychique

Personnes présentant un handicap ou une invalidité dans le service volontaire

D'anciens volontaires participent à la conception politique de weltwärts

Vous avez des questions ou des suggestions ?

Dates

Nous avons besoin de vous !

Après les trois premiers numéros de la newsletter partenaire de weltwärts, votre opinion nous intéresse ! Consacrez-nous cinq minutes de votre temps pour nous communiquer votre retour sur cette newsletter, afin que nous puissions mieux l'adapter à vos besoins. Merci beaucoup !

 **Vers le sondage**

De bonnes nouvelles dans le service volontaire

Le nombre d'envois et d'accueils weltwärts est à nouveau en hausse. Pour la cohorte actuelle, environ 2 300 volontaires allemands devraient partir. À l'origine, 3 234 envois avaient été autorisés par le Ministère fédéral de la Coopération économique et du Développement. Toutefois, de nombreux organismes ont demandé une réduction du nombre de volontaires.

Dans la composante Sud-Nord, les 845 accueils initialement prévus sont passés à 871 volontaires du Sud.

Une bonne planification et un bon suivi des fonds sont essentiels pour une utilisation optimale du budget. Les fonds non utilisés ne peuvent être affectés à d'autres lignes de programme que s'ils sont restitués à temps.

Et il y a également une autre bonne nouvelle : dans la composante Sud-Nord, le taux de subvention maximum a été augmenté, passant de 880 euros à 1 126 Euros par mois et par volontaire. Cette augmentation avait été demandée par les représentations des intérêts car le taux maximum n'avait pas été augmenté depuis le lancement de la composante Sud-Nord en 2013, de sorte que les coûts correspondant à l'hébergement des volontaires n'étaient pas appropriés. Le nouveaux taux maximum tient désormais compte des coûts d'hébergement des volontaires et de l'augmentation du coût de la vie en Allemagne, et il pourra être demandé à partir de l'année 2023/2024.

Vous trouverez d'autres détails, également sur les thèmes de l'inclusion, de la durabilité écologique et de l'engagement d'anciens volontaires Sud-Nord, dans le compte rendu succinct du comité de pilotage du programme. Les organismes partenaires peuvent l'obtenir en anglais, français ou espagnol auprès de leurs partenaires allemands.

Unis par la montagne



Nous nous sommes entretenus avec Martin Schatke, l'un des fondateurs du réseau andin Unidos por la montaña et collaborateur de l'organisme colombien Fundación 180.

Quand et pourquoi le réseau a-t-il été créé ?

L'idée d'un réseau commun est née en 2016 lors de la conférence partenaire andine en Bolivie. Le réseau a été ensuite créé en 2018 lors de la conférence partenaire weltwärts en Colombie. La phrase Unidos por la montaña signifie « Unis par la montagne (les Andes) ». Des représentantes et représentants de différents organismes de Bolivie, d'Équateur, de Colombie et du Pérou ont pour objectif commun d'organiser un échange Sud-Sud de volontaires dans l'espace andin. Ce réseau doit être un moteur constant, établir des structures afin de concrétiser cet objectif.

Comment travaille votre réseau ? Quelles offres et activités propose-t-il ?

Plusieurs réunions numériques du réseau ont eu lieu durant la pandémie, au cours desquelles différents thèmes des participant·e·s ont été préparés et discutés ensemble. L'accompagnement émotionnel ou la sécurité des volontaires weltwärts peuvent être cités à titre d'exemples. Les défis d'un programme de volontaires pour le développement et le rôle des Objectifs de Développement Durable sont également des thèmes importants. Une autre tâche difficile est le danger de la fuite des cerveaux que représente le programme Sud-Nord, c'est-à-dire que les partenaires élaborent des possibilités pour que les anciens volontaires Sud-Nord puissent s'engager dans leur pays d'origine au lieu de rester en Allemagne après leur service.

Ces réunions permettent aux participant·e·s de faire connaissance, de se soutenir et de continuer de se former.

Lorsque des volontaires se rendent dans l'espace andin pendant leur service, les organismes peuvent leur apporter des connaissances locales, un soutien logistique ou une aide en cas d'urgence.

Que souhaitez-vous accomplir avec le réseau dans les deux prochaines années ?

Nous aimerions continuer à participer au développement de la qualité de weltwärts, proposer des formations internes et sensibiliser à l'importance du volontariat. Nous souhaitons également encourager la mise en réseau des

volontaires actuels et anciens, par exemple par le biais de réunions régionales. Nous aimerions également beaucoup organiser un premier échange de volontaires Sud-Sud dans l'espace andin. Cela signifie, par exemple, que deux Colombiennes fassent un séjour de volontariat en Équateur et que deux Boliviens fassent un séjour de volontariat au Pérou, et que nous puissions créer davantage de liens sociaux entre les quatre pays.

➔ **Vers l'interview complète**

➔ **Lien vers les réseaux de partenaires**

Une meilleure prise en compte de la santé psychique

Selon plusieurs études analysées par la Représentation politique des volontaires internationaux (PFIF), les troubles psychiques sont plus fréquents chez les anciens volontaires que dans la moyenne de cette catégorie de population. Ils représentent en outre la cause la plus fréquente d'un échec de l'intervention à l'étranger.

Les conséquences psychiques des mauvaises expériences vécues pendant le volontariat peuvent affecter les volontaires pendant toute la durée du volontariat et au-delà. Plusieurs auteurs appellent à sensibiliser les volontaires à un stade précoce sur les éventuelles pressions psychiques et à s'exercer à des stratégies de gestion de la violence ou du stress. Mais le service volontaire en soi peut aussi constituer une charge trop lourde pour les jeunes adultes en quête d'identité. Ces études avaient été réalisées dans différents pays dans le contexte de divers programmes de volontaires.

La PFIF demande d'accorder autant d'importance à la santé psychique qu'à la santé physique dans le programme weltwärts. Il existe déjà un soutien et des formations sur ce thème au sein des Fédérations de qualité. Il est prévu de poursuivre la discussion sur ce thème en 2023 entre le Ministère fédéral de la Coopération économique et du Développement, le bureau de coordination weltwärts, la PFIF et les Fédérations de qualité, en impliquant probablement des experts de la Société allemande de médecine tropicale.

Personnes présentant un handicap ou une invalidité dans le service volontaire



Vous envisagez d'envoyer ou d'accueillir des personnes présentant un handicap ou une invalidité mais vous vous posez encore des questions sur l'organisation, la réalisation, le financement ou l'accompagnement pédagogique ? bezev (Behinderung und Entwicklungszusammenarbeit e.V.) est le point de contact qu'il vous faut pour obtenir des informations complètes.

Le manuel « Maintenant il faut simplement le faire ! », dispense des conseils sur l'envoi et l'accueil de volontaires présentant une invalidité/un handicap.

Le manuel « Simplement jouer ! » propose des jeux destinés à faire connaissance, des exercices ludiques de mise en train et d'autres idées pour la conception de séminaires pour des groupes inclusifs.

Et le manuel « Incroyablement inclusif » dévoile un recueil de nombreuses idées et expériences sur la façon de rendre l'accompagnement pédagogique du service volontaire plus inclusif et accessible.

Aidez-nous à rendre le service volontaire plus inclusif !

- ➔ **bezev - Behinderung und Entwicklungszusammenarbeit**
- ➔ **DVD Maintenant il faut simplement le faire !**
- ➔ **Manuel Simplement jouer !**
- ➔ **Manuel Incroyablement inclusif**

D'anciens volontaires participent à la conception politique de weltwärts



Nous avons parlé avec Edmérçio Ricardo de la représentation des volontaires PFIF. Edmérçio a effectué son service volontaire en 2017/18 en tant que volontaire Sud-Nord auprès de Welthaus Bielefeld et travaille depuis dans le domaine des soins de santé et aux personnes âgées en Allemagne. Depuis le début de l'année 2022, il s'engage dans la représentation politique des volontaires internationaux, la PFIF, et a été élu dans le comité de pilotage du programme (CPP).

Quand et pourquoi la représentation politique des intérêts a-t-elle été créée ?

La PFIF a été créée en 2014. L'objectif de la représentation des intérêts est de faire valoir le point de vue des anciens volontaires également au niveau de la politique du programme au sein du comité de pilotage du programme.

L'association de soutien de la PFIF, grenzenlos - Vereinigung internationaler Freiwilliger e.V., a été créée dès 1999. Elle s'engage pour les anciens volontaires internationaux, toutes organisations et tous programmes confondus. Grenzenlos organise également la conférence « Und jetzt » (Et maintenant). Cette conférence permet à tous les anciens volontaires d'échanger sur la suite de leur engagement après leur retour du service volontaire.

Comment attirez-vous de nouveaux membres pour la représentation des intérêts ?

Tous les anciens volontaires sont toujours les bienvenus chez nous. Nous faisons la promotion de la PFIF sur Instagram et Facebook. Et nous souhaitons bien entendu aussi attirer de nouveaux membres lors des séminaires de retour. Nous souhaitons également avoir plus de volontaires Sud-Nord, tout en sachant que c'est très difficile.

Quelle a été ton expérience personnelle la plus marquante de la PFIF ?

Lorsque j'ai effectué mon service en tant que volontaire Sud-Nord en Allemagne, je ne connaissais pas bien les structures du programme weltwärts. Grâce à mon engagement auprès de la PFIF, je les comprends maintenant beaucoup mieux. Je trouve cela super que l'œuvre commune weltwärts intègre tous les acteurs et décide du programme de manière démocratique.

Je trouve également que notre nouveau réseau numérique pour les anciens volontaires est génial. Le réseau ww-N est ouvert à tous les anciens volontaires, qui doivent toutefois d'abord s'y inscrire. Les groupes de travail de la PFIF y sont présentés, des réunions en ligne sont organisées, le programme est décrit et nous faisons part des actualités.

- ➔ **Vers l'interview complète**
- ➔ **Voici où se rendre après l'inscription vers le ww-Network**
- ➔ **Vous trouverez ici d'autres informations sur la PFIF**
- ➔ **PFIF est aussi sur Instagram**
- ➔ **PFIF est aussi sur Facebook**

Vous avez des questions ou des suggestions ?



Le comité de pilotage du programme dispose d'une personne de contact pour les organismes partenaires. Les réseaux de partenaires peuvent, tous comme les organismes partenaires, s'adresser directement à Lourens de Jong de la fédération de qualité ventao s'ils ont des suggestions concernant l'ordre du jour du comité de pilotage du programme. Avant chaque réunion, les organismes promoteurs allemands

envoient l'ordre du jour provisoire aux organismes partenaires. Une courte synthèse de la réunion est envoyée dans quatre langues aux organismes promoteurs allemands.

Contact : Monsieur Lourens de Jong

➔ lourens.de.jong@ventao.org

Dates

- **Prochaine réunion du comité de pilotage du programme** : 8 décembre 2022
- **Conférence partenaire en Colombie**, Villa de Leyva, 18 au 23 septembre 2022, réalisée par la société DRK Volunta in Hessen en coopération avec la Fundación 180 Ramos de Buitrago et Hostelling International Bolivia
- **Conférence partenaire en Bosnie**, Sarajevo, 3 au 7 octobre 2022, réalisée par l'association Initiative Christen für Europa avec Nadbiskupijski centar za pastoral mladih « Ivan Pavao II »
- **Conférence partenaire aux Philippines**, Cebu City, 14 au 18 novembre 2022, réalisée par la fondation Karl Kübel Stiftung für Kind und Familie en coopération avec les Services Internationaux pour la Jeunesse (ijgd), Internationale Jugend- und Gemeinschaftsdienste, Arbeitsgemeinschaft Pfingstlich Charismatischer Missionen, Global Initiative for Exchange & Development, Vision Help International Care Foundation, Don Bosco, Justice, Peace & Integrity of Creation, Bidlisiw Foundation, Quidan Kaisahan
- **Conférence partenaire en Allemagne**, Berlin, 21 au 25 novembre 2022, réalisée par l'association Vereinigung Junger Freiwilliger e.V. en coopération avec l'organisme Khmer für Khmer
- **Conférence partenaire au Rwanda**, Kigali, mai/juin 2023, réalisée par la société DRK Volunta in Hessen en coopération avec le comité de jumelage Rhénanie-Palatinat/Rwanda.

Suivez-nous sur ...



Contact

ENGAGEMENT GLOBAL gGmbH

Service für Entwicklungsinitiativen – Service pour les initiatives de

développement

Koordinierungsstelle weltwärts – Bureau de coordination weltwärts

Téléphone +49 228 20 717-2232

Redaktion.weltwaerts@engagement-global.de

Vers le site web de weltwärts

Mentions légales

ENGAGEMENT GLOBAL gGmbH

Service für Entwicklungsinitiativen – Service pour les initiatives de développement

Téléphone +49 228 20 717-0

info@engagement-global.de

Vers le site web d'Engagement Global

Siège de la société : Bonn

Friedrich-Ebert-Allee 40, 53113 Bonn

Gérants ayant qualité pour représenter : Dr. Jens Kreuter, Ingrid Arenz

Registre du commerce : Amtsgericht (tribunal cantonal) de Bonn : HRB 19021

N° d'identification fiscale (n° de TVA) : DE280482195

Responsable du contenu : Œuvre commune weltwärts, représentée par Astrid Neumann, bureau de coordination weltwärts ; Lourens de Jong, ventao

Rédaction : Natalie Tawamba Tessa, bureau de coordination weltwärts ; Lourens de Jong, ventao

Pour vous désinscrire de cette newsletter, veuillez cliquer sur le lien suivant : [Désinscription de la newsletter « Nouvelles pour les organismes partenaires »](#)



Mandaté par

